
平成30年度　タウンミーティング

日時：6月14日（木）19：00～20：15　　　場所：清満公民館　　　参加者：51名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

地域づくり交付金

の食料費について

　市の事業で笑顔食堂を来月実施す

る計画でいるが、材料（食材）費に

ついては、地域で負担する予定であ

る。地域づくり交付金の運用マニュ

アルでは、食料費は対象外となって

いるが、今回の開催目的を考慮して

材料（食材）費も対象にしてほし

い。

　今年度からスタートする第2期から、

予算総額をこれまでの約1.5倍に増額

し、運用についても、地域がより使い

やすいように改定させていただきまし

た。これまでにも食料費を交付対象に

してほしいという御要望はありました

が、やはり認められないという結論に

至りました。例えば、ボランティア清

掃で昼をまたがる作業をしていただく

ときには、水分補給のためのお茶代に

加えて、弁当代なども対象にしていま

すが、地域住民の交流イベントでの食

材費や地域住民の親睦などに係る食料

費については、なかなか線引きが難し

く、今回の制度設計を検討する中で

も、認められていないところです。

様々な御要望はいただいていますの

で、担当課においても運用ルールにつ

いては、引き続き検討されるものと思

います。

－ 企画情報課
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平成30年度　タウンミーティング

日時：6月14日（木）19：00～20：15　　　場所：清満公民館　　　参加者：51名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

市立宇和島病院の

初診料について

　市立宇和島病院に４年ぶりに通院

したが、紹介状が無ければ、初診料

が2,700円と聞いてびっくりした。症

状が４年前に手術したのと同じだっ

たので、市立宇和島病院に行ったの

で腑に落ちないところがある。

　その点については大変ご迷惑をおか

けしていると思います。旧宇和島市域

においては、とりあえずは（総合病院

である）市立宇和島病院に行って、診

察してもらえば安心するという空気が

あると感じます。（かかりつけ医を持

たない）そういった意識の患者さんが

多数来院することで、（地域の基幹病

院である）市立病院に大きな負担がか

かっているのが現実です。病院局で

は、急性期や重篤な患者さんへ、必要

なときに必要な医療を提供できないと

いう状況が生まれている中で、市民の

皆様にもできる限り、かかりつけ医を

持っていただき、軽症でも（市立宇和

島病院に）来院される方にも啓発しよ

うと、様々な取り組みをしていると理

解しているところです。

　当院では平成28年8月から、初診時

に紹介状をお持ちでない患者様につい

ては、非紹介患者特別初診料（2,700

円）のご負担をいただいております。

これは、病院と診療所の役割分担を明

確にするという、国の医療施策に基づ

くものです。迅速に適切な治療ができ

ますように、当院を受診される場合に

は紹介状をお持ちいただきますようお

願いします。

　また、平成30年3月から、紹介状を

お持ちいただいた患者様の受診をス

ムーズに案内するため、２階総合受付

に「紹介患者様専用窓口」を設置して

います。

※非紹介患者特別初診料の対象となる

場合とは、①初めて当院を受診する場

合、②１年以上受診がない場合、③１

年以内に受診があるが、前回の治療が

終了し再び来院された場合などです。

市立宇和島病

院（医事課）
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平成30年度　タウンミーティング

日時：6月14日（木）19：00～20：15　　　場所：清満公民館　　　参加者：51名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

他地区のタウン

ミーティング結果

について

　タウンミーティングの各公民館で

の質問事項や市の対応を後日で構わ

ないので、各公民館に送ってほし

い。

　各公民館には整理ができ次第、順次

回答を掲示します。また、市ホーム

ページでも公開し、他の公民館でのタ

ウンミーティングの様子も確認できま

す。

　御意見に対しての補足説明の調整や

現場確認等でフィードバックまでにお

時間をいただきますが、御理解いただ

きますようお願いします。

市長公室

浄化槽のくみ取り

料金の改定につい

て

　浄化槽のくみ取り料金について、

以前から料金体系がおかしいと疑問

に思っていた。津島はへき地が多

く、業者が１日にくみ取れる件数が

少ないので、高いと聞いている。こ

れは半公共料金的なものだと思う。

合併してから１０年が経過している

ので、料金改定についてぜひ検討し

ていただきたい。旧宇和島市内でも

蒋淵地区はへき地であるが、宇和島

料金として安いと聞いている。

　地域によって料金の差があるという

ことは聞いています。この点につきま

しては、まだ十分な認識ができておら

ず、申し訳ありません。担当課にこの

ようなお声があったことを伝え、改め

て考え方をお答えしたいと思います。

　現在まで、し尿・浄化槽汚泥の汲取

りにつきましては、市の許可業者によ

る区域割りを設定し、安定的な収集体

制に努め、また、料金体系に関しまし

ては、各地域の収集環境等も考慮し、

合併前の料金体系を踏襲し現在に至っ

ているところです。

　御指摘の収集単価の改定につきまし

ては、急速に過疎化が進むなか、安定

的な収集体制の維持を前提に、県下自

治体の状況も参考としながら慎重に検

討していく必要があると考えていま

す。

生活環境課
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平成30年度　タウンミーティング

日時：6月14日（木）19：00～20：15　　　場所：清満公民館　　　参加者：51名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

地域づくり交付金

の活用方法の開示

について

　第2次地域づくり交付金のスタート

にあたり、情報開示がなされていな

い。前回はいろいろな市のホーム

ページから検討させてもらった。今

回、宇和島市のホームページに情報

を公開しているだろうと思い確認し

たが、残念ながら過去の事例も含め

て情報が得られなかった。情報開示

をして、地域住民が地域づくり交付

金を使える事例を知ったうえで、事

業計画を立てるのが筋だと思う。今

回は４月末までに市からの説明がな

いまま、提案を出すように言われ

た。事業計画を出すまでに市から説

明があるのが筋だと思う。

　地域づくり交付金については、これ

までのタウンミーティングでも様々な

御指摘を受けています。今回、説明会

を行ってから計画書を提出するまでの

期間が短かったことについては、反省

したいと思います。担当課において、

新制度の設計に３月下旬までを要し、

地域住民の皆様に情報を開示する時期

が遅くなったことについては、率直に

お詫び申し上げます。今後は、市が新

しい制度を作る場合には、できるだけ

早く、地域住民の皆様にお知らせした

いと思います。他地域の地域づくり協

議会での活用事例については、可能な

限り情報共有できるよう担当課に指示

します。

　活用事例につきましては、市のホー

ムページに掲載しました。
企画情報課
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平成30年度　タウンミーティング

日時：6月14日（木）19：00～20：15　　　場所：清満公民館　　　参加者：51名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

コミュニティバス

と公共交通機関の

料金格差について

　下灘でコミュニティバスが走るよ

うになったが、畑地、北灘との料金

格差がある。なんらかの対策が必要

ではないかと思う。

　５月３１日に由良半島への宇和島自

動車路線バスの運行が終了し、その代

替交通として、コミュティバスを須

下、成まで延伸するようにしました。

（民間バス会社が）公共交通として、

地域の路線を維持することが難しく

なっている状況です。コミュニティバ

スは土日に運行していないということ

で、御不便もおかけしています。路線

バスとコミュニティバスの運賃格差に

ついては、御意見として担当課にしっ

かりと伝えておきます。

　市のコミュニティバスは、民間バス

路線の廃止に伴い、代替旅客運送とし

て運行しています。民間のバス路線に

比べ、運賃は安く御利用いただけます

が、土・日曜日については運休、そし

て途中の乗り降りに制限もあり、路線

によっては、その便数が少なく、また

利用するために予約が必要な場合もあ

るなど、制約のある運行方式になって

います。それら一式を考慮したうえ

で、現在の料金体制となっているもの

です。

企画情報課
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平成30年度　タウンミーティング

日時：6月14日（木）19：00～20：15　　　場所：清満公民館　　　参加者：51名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

鳥獣害被害対策に

ついて

　友人と野菜つくりや果物づくりの

話題で盛り上がっている。農業をし

たことあるないに関わらず、現役を

リタイアすると日々農業をすること

が楽しみになっている。作物の作り

方は調べて分かるが、有害鳥獣の対

策が分からない。少しでも害が減る

ようにしてほしい。農業は健康づく

りの面でもいい。保険料の面で財政

も倹約できると思うので、作業は自

分たちでするので多少財源がかかっ

てもお願いしたい。市から金網をも

らって地元で設置したこともある。

　農作物の鳥獣被害については、件

数、被害金額ともに増加しているとこ

ろです。小池地区においては、イノシ

シが里山に居着いてしまって、しばら

くの間、農林課職員が小学生の下校時

の安全確保をする事例も発生するな

ど、イノシシやシカが人間の生活圏に

近い里にまで下りてきているのだなと

実感しています。宇和島市では、鳥獣

を駆除いただいた方に一定の費用を支

払っています。その捕獲方法は、鉄砲

より罠の方が圧倒的に多い状況です。

鳥獣害対策については、これからも継

続して取り組んでいきますし、先般、

本市では愛媛県市長会を通じて、国・

県に対し鳥獣害対策の充実について要

望を上げています。御提言どおり、鳥

獣被害防止のための柵などの資機材の

みを提供させていただき、敷設につい

ては地元の方々にお願いするというの

も１つの選択肢だと思います。今後と

も議論したいと思います。

　現在農林課で、鳥獣管理専門員の講

習を職員が受けており、鳥獣被害の相

談にも乗れる体制を構築していますの

で、御利用を御検討ください。また、

狩猟免許の助成は行っていますので、

意欲がある方は自ら畑を守るため率先

してこれを御利用いただき、野生鳥獣

対策の一助としていただきたいと思い

ます。御意見にあります以前の金網設

置につきましては、市が購入して地元

に提供したわけではなく、国庫補助事

業を利用し、資材費を１０割補助で導

入したものでしたが、現在は会計検査

の指摘により行っていません。なお、

農林課が防護柵施工の対象とするのは

職業農家であるため、家庭菜園等は対

象となりませんので御理解ください。

農林課
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平成30年度　タウンミーティング

日時：6月14日（木）19：00～20：15　　　場所：清満公民館　　　参加者：51名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

企業誘致について

　岩松保育園の裏手に広い雑種地が

ある。開発して企業誘致してはどう

か。（雇用促進も踏まえて）

　企業誘致については、愛媛県との連携の中

で、三間ＩＣを降りたところに「源吉兆庵」に

おいでいただきました。雇用についても、今後

100人程度の規模で採用していただける企業で

す。そのうえ、製品に使う原料（果物等）をこ

の地域で生産し、納入させていただいていると

いう点において、農林水産業を基幹産業として

いるこの地域にとっては、波及効果の高い企業

です。企業誘致は、（雇用を生み）Ｕターンの

きっかけになりうるものですが、昨今の企業サ

イドの考え方としては、人員不足が深刻化する

中で、地域の支店・工場などを、労働力が確保

しやすい都市部に集約する傾向にあると言われ

ています。また、大浦埋立地では、大手の水産

加工会社も名乗りを上げていただいていると

伺っています。その理由は、この地域に、水産

加工に必要な労働力と原料（養殖魚類など水産

物）があるということに尽きます。これから

は、誘致できる企業であれば、どのような業態

でも良いということではなく、この地域に来て

いただく意味がある（例えばこの地域の産品を

活用していただける等）企業誘致を進めること

が問われてくると思います。

－ 商工観光課
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平成30年度　タウンミーティング

日時：6月14日（木）19：00～20：15　　　場所：清満公民館　　　参加者：51名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

竹の伐採（活用）

について

　山の手入れを皆が怠っていて、竹

がものすごく生えている。竹の除伐

をして竹の活用ができないかと思

う。

　山林が荒れると野生動物が居着いて

しまい、鳥獣被害が出るなど悪循環に

陥っていきます。竹はとくにやっかい

なもので、日本各地で困っているとこ

ろも多いと思います。どこにでもある

竹に目を付けたのが、竹を活用したバ

イオマス発電の取組みであります。竹

専用の燃焼機もあり、先だっての市議

会においても御提案いただきました。

本市においては、バイオマス発電にま

では及んでいませんが、竹林の管理に

ついては、国における森林環境税のお

話もありますので、トータル的に考え

て取り組んでいかなければと思ってい

ます。

　竹をはじめとする山林の活用につき

ましては毎回議論にのぼるところでは

あります。森林組合等とも話はするの

ですが、杉・ヒノキを出すより単価が

伸びないので、なかなか費用対効果の

面で手を出しにくいという背景がある

のが現状です。森林環境譲与税の件も

絡めて、ここに何らかの山林整備にか

かる補助制度も組めるようであれば、

検討を重ねていきたいと思います。

（農林課）

農林課

生活環境課
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平成30年度　タウンミーティング

日時：6月14日（木）19：00～20：15　　　場所：清満公民館　　　参加者：51名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

小学校への照明設

置について

　岩松小学校の運動場には夜間照明

がなく、ソフトボールの練習に清満

小学校まできている。できれば夜間

照明を設置してほしい。

　以前、鶴島小学校の照明について、

市にかけあったことがあります。その

際に、かつて明倫小学校に照明設備を

設置するときに、個人の負担で取り付

けを行ったことがあり、それ以来、照

明設備を設置する際は受益者負担の考

えで、地元の方々で設置していただけ

るようお願いしているということを聞

いたことがあります。小学校の照明設

備について、現在、市がどのように関

わっているのか担当課に確認させてい

ただきます。

　市設置の夜間照明施設（学校関係）

は以下のとおりです。

【宇和島】城南中、高光小、三浦小、

遊子小、日振島小、旧宇和海中、旧九

島小、旧石応小、旧小池小

【吉田】吉田中、立間小、玉津小

【三間】三間中

【津島】津島中、清満小、畑地小、御

槙小

　担当課としましては、学校グラウンド

における既存の照明設備の管理は継続

しますが、上記の他に新たに学校グラ

ウンドに夜間使用が目的の照明設備を

設置する考えはありません。清満小学

校グラウンドについては、少年ソフト

ボール（週３）、陸上クラブ（週２～

３）のほか、社会人ソフト（年４～

５）や消防団訓練での使用があります

が、津島中学校グラウンドでは新校舎

完成（平成２８年１１月）以後、社会

体育での使用実績がありません。津島

中学校の使用を検討するのも一つの方

法と考えます。

文化・スポー

ツ課
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平成30年度　タウンミーティング

日時：6月14日（木）19：00～20：15　　　場所：清満公民館　　　参加者：51名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

市施設へのソー

ラー発電設置につ

いて

　大型の市の施設にソーラー発電を

整備すると今後何十年間にわたって

経費節減になるのではないかと思

う。あちこちで大型の施設に付けて

いるのを見るので、検討してみては

どうか。

　初期の設備投資にはお金がかかりま

すが、昨今は再生エネルギーを（積極

的に）活用しようという流れですの

で、ソーラー発電の設置については、

先ほど説明した計画（スポーツ交流セ

ンター、パフィオうわじま）には無

かったものですが、どう活用できるか

はしっかりと考えて、必要とあれば後

付けでもできると聞いていますので、

考えていきたいと思います。

　パフィオうわじまの屋上部分につき

ましては、子育て支援センターの屋外

遊技場、機械設備の設置場所としてお

り、空きスペースはありません。

（都市整備課）

生活環境課

文化・スポー

ツ課

都市整備課
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平成30年度　タウンミーティング

日時：6月14日（木）19：00～20：15　　　場所：清満公民館　　　参加者：51名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

小学校の統廃合に

ついて

　旧町の小学校はセントラル式で岩

松小までバスで通うことになると話

が回っていると聞いた。子どもが少

ないということは、逆に１人１人に

目を向けることができるということ

なので、何か施策に反映してもらえ

れば清満の子どもたちがここに帰っ

てくることができると思う。

　市教育委員会では、小中学校の適正配置

についての意見書を受けて、その中でこれ

からの学校運営をどのようにしていくのか

を考えているところです。地域において

は、やはり学校が（地域コミュニティの）

中心であり、子供の数が減少しても学校を

残さなければならないという考え方もあり

ます。子供の数が少なければ、教職員も子

供たちにより密接に接することができると

いう考え方もあります。一方、子供を持つ

保護者の皆様の中には、子供たちを一定の

生徒数がいる教育環境で、多様な価値観に

触れながら、子供たちを育てたいという御

意見もあります。統廃合を決定をする際に

は、地域の方々、保護者の方々としっかり

お話をするべきであると思います。市全体

でも子供の数が減っている中で、当然、学

校の適正配置は考えるべきであると思いま

すが、現時点で清満小学校ではこの話よう

なお話はないと思います。

－ 教育総務課
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平成30年度　タウンミーティング

日時：6月14日（木）19：00～20：15　　　場所：清満公民館　　　参加者：51名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

幼稚園の保育園化

について

　清満幼稚園は現在６名で、３年し

たら無くなると思う。幼稚園の保護

者から保育園にできないかとよく言

われる。

　本市においても共働き世帯が多く、

（幼稚園より）保育園の方が圧倒的に

需要があります。旧市域においても幼

稚園になかなか子供を集められないと

いうお話もお聞きします。幼稚園・保

育園の適正配置についても、津島町域

全体でしっかり考えていきたいと思い

ます。

－ 福祉課

地域づくり交付金

の食料費について

　地域づくり交付金の食材費はやは

り何とかならないか。会議のたびに

そういう話が出てくる。公民館と地

域で事業をしようとしても、その問

題がネックになっている。なんとか

お願いしたい。

　私の個人的見解ですが、（ケースに

よっては）食料費というより事業費に

近い性格のものもあると思います。し

かしながら、様々な角度から検討した

結果、今回も食糧費を対象とすること

は難しいという判断に至りました。

（第2次）地域づくり交付金について

は、これから５年間は継続することを

約束させていただいていますが、予算

規模や運用ルールは、弾力的に進化し

ていくものだと思っています。

－ 企画情報課
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